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主动“退A”，让景区定位更清晰

“系父女不构成猥亵”应有更细致的说法

□黄齐超

10月28日，网上发布了一段
“G1402次列车发生疑似猥亵女
童”视频引起媒体和网友关注。
10月31日，南昌铁路公安处官方
微博发布消息称，南昌铁路警方
高度重视，立即组织进行调查，
现已查明视频中当事人周某某
与小女孩系父女关系，视频中周
某某行为不构成猥亵违法。

南昌铁路公安惜字如金的
发布，让网友如坠云里雾里———

此举不构成犯罪，到底是因为他
们“系父女”？还是因为父亲的行
为动作本身不严重？回应内容太
过简单，给大家带来困惑。大多
数网友批评南昌铁路公安的调
查过于草率，“不构成猥亵”难以
令人信服。

换个角度想一下，如果他们
不是父女关系，而是一个陌生男
人对5岁的女孩做出了如此惹眼
的动作，法律会做出如何的裁
决？毫无疑问，这名陌生男人应
该会被司法机关判处“猥亵罪”。
如果女孩的年龄不是5岁，而是
10岁，那么，父亲在高铁上的那
些动作，还不算猥亵吗？可见，新

闻中的父亲没有被南昌铁路公
安部门判定为“猥亵”，既与他们

“系父女”有关，也和女孩的年龄
小不无关系。

在南昌铁路公安部门看
来，这是家人之间的亲昵动作，
只不过是稍微过分了一点，不
构成猥亵。不过，他们做出的

“不构成猥亵”是否正确，还需
要法律的审视与检验。这已经
成为一起公众事件，且触动了
大家保护女童免遭性骚扰的敏
感神经。因此，当地公安机构的
结论是否正确，这都应成为一
个非常好的普法契机。

如果父亲的行为不构成违

法，没有涉嫌猥亵，那么，公安机
关除了做出详实的说明外，还可
以进一步向公众廓清家人亲昵
与猥亵违法之间的界限。比如，
父亲对女儿做了怎样的动作算
是猥亵？在女儿什么样的年龄阶
段，父亲应收敛亲昵动作？等等。
而现实中，这些界限非常模糊，
大家都不清楚，年轻父亲很可能
在稀里糊涂中就违法了。

如果父亲的动作真的涉嫌
违法，那么，这就更有普法意义。
显然，父亲若涉嫌违法，他必定
应受到法律的惩戒。不但如此，
对旁人也是一种教育——— 即便
是父女或其他亲属关系，也要注

意防范对女童的性侵犯，警示大
家切莫将正常的亲昵延伸到违
法的猥亵。就此事件而言，坐在
一旁的小女孩的妈妈和外婆，没
有对女孩父亲“亲昵”行为感觉
不妥，这显示，很多人对女童性
保护还没有足够的警觉。

总之，对男子是否猥亵了女
儿，最好有一个更细致更令人信
服的司法解释。同时，司法机关、
宣传部门可以此事作为一个普
法教材，在理清家属亲昵与猥亵
犯罪上，给大家一个清清楚楚明
明白白的界限。

□毛建国

近日，一则关于苏州西园
寺主动申请退出国家4A级景
区的消息走红网络。不少网友
认为景区主动“退A”的做法实
属罕见。据了解，西园寺于今年
6月向上级部门提出退出4A级
景区申请，当月已完成“摘牌”。
西园寺相关负责人表示，这几
年来到寺庙的多为当地香客。
未来，西园寺将考虑免费向游
客开放。

网友把西园寺主动“退A”
称为景区界的一股清流。这是

清流，也有可能是独流。在现实
中，人们听到了太多“争A”“保
A”故事，有些“退A”也是因为
工作做得不好从而被动摘牌，
像西园寺这样主动“退A”的，
基本没有听到过。

对于大量景区来说，“争
A”“保A”是有意义的，涉及面
子和里子问题。在面子上，可以
提升地区影响力和竞争力，如
果为官一任创建成功，还能成
为自己的政绩。从里子来讲，有

“A”的牌子，能吸引到更多游
客，创造更多真金白银。市场上
已经形成了以“A”区分景区的
倾向，这就跟大学分“ 9 8 5”

“211”一样，涉及资源分配的大
事。不是有没有道理，而是既成

事实。所以才能理解，为什么一
些景区被摘牌后，会被当成头
等大事，甚至连当地百姓也视
为奇耻大辱。

可是，不同景区定位不同，
明明多元化的景区却只有一种
价值取向，奔着一条道路而去，
显然是一种问题。对于有些景
区来说，以“开发”为目标，渴望
吸引更多游客，A级景区的牌
子肯定有用。但景区情况不同，
一些景区却可能还有其他诉
求，并不在乎门庭冷落，反而害
怕车水马龙。这时候，A级景区
的牌子不仅没用，反而会影响
和阻碍目标的实现。

西园寺是一座有七百年
历史的古刹，1982年成为江苏

省文物保护单位，2006年被评
为国家4A级旅游景区。西园
寺相关负责人介绍，过于喧
闹的景区环境不符合清静庄
严的寺庙环境。基于以上考
虑，西园寺提出主动退出国
家4A级景区行列的申请。由
此可以看出，西园寺主动“退
A”是深思熟虑的结果，符合
其定位和追求。

不同景区有不同情况，也
有不同追求，不能一概而论。其
关键就在于，景区必须明确自
己的定位是什么，追求的是什
么。如果因为西园寺主动“退
A”，而嘲笑和讥讽其他大量A
级景区，那就犯下了简单化和
绝对化的错误。在当前旅游市

场中，必然会有也需要有大量
的“流量级景区”。但是，不能只
剩下一种景区，只有一种追求。
有些景区需要流量，有些景区
可能不需要流量，而且流量对
他们的定位和追求可能会形成
干扰。

这些有独特追求的景区，
于当前旅游市场来说，起的也
是加法而不是减法作用。随着
市场的发展，旅游需求也日益
呈现出多样化的倾向，这与一
些景区“特立独行”并不矛盾。
西园寺主动“退A”，于自身、于
地区旅游形象，其实是一种双
赢结果。我们有着这么多的物
质和非物质遗产，没有必要都
奔着“流量”而去。
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